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Сложности при употреблении имени числительного испытывают многие носители языка. Это
связано с тем, что в обыденной, повседневной речи числительные (особенно составные) употребляются
редко. Длинные числа, состоящие из 4-5 слов, сложно воспринимать на слух, поэтому в текстах
разрешено писать такие числа не буквами, а цифрами. Но даже написанные цифрами числа нужно уметь
правильно прочитать. Если перед диктором лежит текст, к примеру такой: «Семьи 672 военнослужащих
получили новые квартиры», то диктор должен хорошо постараться, чтобы это озвучить. Правильно
число должно прозвучать так: «семьи шестисот семидесяти двух военнослужащих...» Но неправильно
образованные формы числительных периодически звучат по телевидению, и связано это прежде всего с
сильным влиянием устной речи, в которой очень часто встречается упрощенные конструкции типа «с
шестьсот семьдесят двумя рублями», в которой склоняется только последнее слово (иногда также
первые: «с двумя тысячами шестьсот семьдесят двумя рублями»). Но если ошибки в таких длинных
числительных как-то можно объяснить, то грубые ошибки в числительных типа «не хватило пятьсот
рублей», «остался с триста пятьюдесятью рублями» совершенно необъяснимы. А сколько человек
правильно прочтёт фразу (из научной фантастики) «К 5178 году планируется отказаться от ЕГЭ как
формы проверки знаний»? «К пять тысяч сто семьдесят восьмому году»... — вот так это читается.

Почему же в примере с квартирами изменялись все слова, а в примере про экзамен только
последнее? Ответ и прост, и сложен одновременно: склонение числительных количественных и
порядковых происходит по-разному. Поэтому у м е н и е  о п р е д е л и т ь  р а з р я д  ч и с л и т е л ь н о г о (
если сколько предметов, то это количественное; если какой по счёту предмет, то порядковое)
н е в е р о я т н о  в а ж н о  д л я  в ы п о л н е н и я  з а д а н и я  6.

Примеры задания 6.
в ДВУХ ТЫСЯЧЕ пятнадцатом году
ВОСЬМИСТАМИ рублями
две ТРЕТЬИ числа
 
Напомним, что если выделено два слова, то исправляем оба; если выделено одно, то только его.

Исправить нужно так:
ДВЕ ТЫСЯЧИ
ВОСЬМЬЮСТАМИ
ТРЕТЬИХ.
Если ошибок избежать не удалось, детально прорабатываем данный раздел «Справки»

 

6.7.1. Склонение количественных числительных

1/3

Образовательный портал «РЕШУ ЕГЭ» (https://rus-ege.sdamgia.ru)

Числительные этого разряда отвечают на вопрос «сколько». В склонении количественных
числительных существует несколько групп, каждая из которых имеет свои особенности склонения.
6.7.1(1). Числительные от 50 до 80 и от 200 до 900
В количественных числительных от 50 до 80 и от 200 до 900 склоняются обе части.
И. п. пятьдесят двести пятьсот

Р. п. пятИдесятИ двУХсот пятИсот

Д. п. пятИдесятИ двУМстАМ пятИстАМ

В. п. пятьдесят двести пятьсот

Т. п. пятьЮдесятьЮ двУМЯстАМИ пятьЮстАМИ

П. п. о пятИдесятИ о двУХстАХ о пятИстАХ

6.7.1(2). Склонение числительных сорок, девяносто, сто

Числительные 40, 90, 100 имеют две падежные формы.
И. п., В. п. сорок девяносто сто

Р. п., Д. п., Т. п., П. п. сорокА девяностА стА

6.7.1(3). Склонение числительных тысяча, миллион, миллиард

Обратите внимание: т а к  с к л о н я ю т с я  д а н н ы е  с л о в а ,  е с л и  о н и   —  ко л и ч е с т в е н н ы е ,
н и  в  ко е м  с л у ч а е  н е  п о р я д ко в ы е .
Слово «тысяча» склоняется как существительное женского рода на -я (типа няня); слова «миллион» и «миллиард»
склоняются как существительные мужского рода на согласный (типа дом).
И. п. тысяча миллион, миллиард

Р. п. тысячи миллиона, миллиарда

Д. п. тысяче миллиону, миллиарду

В. п. тысячу миллион, миллиард

Т. п. тысячей миллионом, миллиардом

П. п. о тысяче о миллионе, о миллиарде

6.7.1(4). Склонение составных количественных числительных

При склонении составных количественных числительных изменяются все слова, из которых они состоят:
И. п. семь тысяч четыреста девяносто пять

Р. п. семи тысяч четырехсот девяноста пяти

Д. п. семи тысячам четыремстам девяноста пяти

В. п. семь тысяч четыреста девяносто пять

Т. п. семью тысячами четырьмястами девяноста пятью

П. п. о семи тысячах четырехстах девяноста пяти

Примечание: В Справочнике Розенталя отмечается , что имеются вариантные формы творительного
падежа простых и сложных числительных и сочетаний с ними:

а) восьмью – восемью (вторая форма имеет книжный характер и оттенок устарелости); также:
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восьмьюдесятью – восемьюдесятью, восьмьюстами – восемьюстами;
б) пятьюдесятью – пятидесятью, шестьюдесятью – шестидесятью и т. д. (нормативными для

литературного языка являются первые варианты, вторые встречаются в устно-разговорной речи);
 

6.7.1(5). Склонение числительных полтора, полтораста

Числительные полтора и полтораста имеют две падежные формы:
И. п., В. п. полтора, полтораста

Р. п., Д. п., Т. п., П. п. полутора, полутораста

6.7.1(6)Склонение дробных числительных

И. п. пять восьмых метра

Р. п. пяти восьмых метра

Д. п. пяти восьмым метра

В. п. пять восьмых метра

Т. п. пятью восьмыми метра

П. п. о пяти восьмых метра

Запомните: при смешанном числе дробь управляет существительным, которое всегда ставится в
родительном падеже единственного числа (ср.: три пятых литра, но пять литров; две седьмых
килограмма, но семь килограммов).

6.7.2 Склонение порядковых числительных

Порядковые числительные, как и прилагательные, изменяются по падежам, числам и родам: седьмой
вагон (седьмого, седьмому и т. д.), третья остановка, пятое место, первые месяцы.
В составных порядковых числительных склоняется только последнее слово.
И. п. тысяча девятьсот двенадцатый год

Р. п. тысяча девятьсот двенадцатого года

Д. п. тысяча девятьсот двенадцатому году

В. п. тысяча девятьсот двенадцатый год

Т. п. тысяча девятьсот двенадцатым годом

П. п. (о) тысяча девятьсот двенадцатом годе

Запомните: двухтысячный год — две тысячи первый год
(до) двухтысячного года — (до) две тысячи первого года
(к) двухтысячному году — (к) две тысячи первому году

Слова с частью «двух» не являются числительными.
При указании даты после порядкового числительного название месяца ставится в родительном падеже: к
первому сентября, перед двенадцатым декабря, с восьмым марта, с первым апреля.
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